
l’Agence Métropolitaine des Déchets 

Solides (SYCTOM) et l’Association 

Internationale des Maires Franco-

phones (AIMF). 

- le Projet d’Amélioration du Service 

Public de l’Eau de la ville  d’Aného 

(PASPEA) financ® par le Syndicat des 

Eaux d’Iles de France (SEDIF)  

- Le Programme d’Appui à la Décen-

tralisation (PAD), un projet de l’Etat 

Togolais et de la République Fédérale 

d’Allemagne financé par la KFW. 

Plusieurs partenaires locaux comme 

la SAFER, la Fondation Acquereburu 

and Partners, la Fondation Nana Anè 

XV accompagnent la mairie dans 

l’exécution de ses projets de déve-

loppement. Notre ville  est en jume-

lage avec la commune sœur de  

Grand Popo (Bénin) et en pourpar-

lers pour un partenariat avec la ville 

de Nuremberg en Allemagne. Notez 

que  notre premier et principal 

partenaire est le Département des 

Yvelines. 

Ville frontalière, ville d’eau (lac et 

mer), ville historique, elle présente 

beaucoup d’atouts touristiques : la 

prise de la Pierre sacrée (un évène-

ment qui regroupe annuellement 

tous les fils et filles des  Lacs à tra-

vers le monde). Nous ne pouvons 

pas passer sous silence  les Festivals 

des divinités noires (Acofin, le Festi-

val d’Aného) que nous avions connus 

et attendions leur redémarrage. En  

attendant ce redémarrage, le  Festival 

Talents des Lacs vient de naitre pour 

combler le vide qu’ont laissé les Fes-

tivals des divinités noires.  

 

 

M. Patrice Ayayi C. AYIVI  

Ville tricentenaire, deux fois ca-

pitale du Togo, membre fonda-

teur de l’Union des Communes 

du Togo (UCT) et  membre 

de l’Association  Internatio-

nale des Maires Francophones 

(AIMF), la ville dõAn®ho a ®t® 

érigée en Commune depuis 

1951 ¨ la t°te de laquelle 25 

personnes  se sont succédées 

comme Administrateurs, Inté-

rimaires, Maires ou Présidents 

de la délégation Spéciale. L’or-

ganisation actuelle de la Com-

mune d’Aného est régie par  la 

Loi N° 2018-003 du 31 Janvier 

2018  portant modification de Loi 

N° 2007-011  du 13 Mars 2007 

relative à la Décentralisation et 

aux Libertés Locales, qui prévoit 

un Maire, deux Adjoints  et  09 

Conseillers formant le Conseil 

Municipal composé de trois 

Commissions : commission des 

finances, commission des affaires 

domaniales et commission des 

affaires sociales. Le Conseil Mu-

nicipal vote le budget, adopte le 

compte administratif pendant 

que l’exécutif gère la Commune 

avec un personnel à la tête du-

quel se trouve le Secrétaire Gé-

néral qui coordonne les activités 

des services. 

A côté de la structure adminis-

trative, se trouve la chefferie 

traditionnelle composée de trois 

trônes : le Trône de Glidji, le 

Trône Lolan et  le Trône Nlessi  

qui travaillent avec  les chefs 

quartiers. La Municipalité tra-

vaille en parfaite symbiose avec 

les trois trônes qui lui apportent 

leur soutien et conseils. 

 La mairie compte aujourd'hui 44 

agents dont 19 émargent sur 

le budget communal, 12 sur 

le budget du SPANC et 13 

sur le budget du PG2DS. Elle 

regroupe en son sein : un 

service administratif (le se-

crétariat général, le secréta-

riat particulier et le secréta-

riat administratif), un service 

à la population (état civil, 

Autorisations), un service 

financier (régie des recettes, 

recouvrement, comptabilité-

matières), un service tech-

nique (topographie, assainis-

sement) et un service com-

munication. Elle met en 

œuvre des projets  avec 

l’appui financier et technique 

de plusieurs partenaires. 

Entre autres: 

- le Service Public d’Assainis-

sement Non Collectif 

(SPANC), qui est ¨ sa phase  

d’extension (ESPANCA), 

cofinancé par l’Union Euro-

péenne et le Département 

des Yvelines en France. 

- le Projet de Gestion Du-

rable des Déchets Solides 

(PG2DS) cofinanc® par 
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Dans le cadre de la recherche de 

moyens pour un développement  

urbain durable, la Commune 

d’Aného a noué depuis 2007 un 

partenariat avec le Département 

des Yvelines en France. Cette 

coopération Nord-Sud a été con-

crétisée par deux conventions : la 

première le 20 Avril 2012 pour 

une durée de quatre (4) ans (2012

-2015), la deuxième en 2016 cou-

rant la période 2016-2020. Les 

grands axes de ce partenariat 

sont : la culture, l’assainissement, 

l’éducation, la bonne gouvernance. 

De ces grands axes sont issus des 

projets et  de réalisations con-

crètes.  

Dans le domaine de la culture : il 

y a la rénovation de la biblio-

thèque municipale, la création 

d’un réseau de bibliothèques élar-

gi à la préfecture des Lacs en 

collaboration avec le conseil de la 

préfecture  pour ne citer que 

ceux-là. 

Dans le domaine de l’éducation, le 

projet phare est  le Lycée d’Ensei-

gnement  Technique et Profession-

nel d’Aného-Glidji (LETP/AG) à six 

cent vingt et cinq millions 

(625 000 000) de francs CFA sans 

compter l’apport en matériels, l’ap-

pui financier dans la gestion de l’éta-

blissement, l’encadrement technique 

permanent par le Lycée Jules Ferry 

de Versailles. Cette année, la troi-

sième promotion sortira nantie du 

BT Electrotechnique et de Mainte-

nance Informatique. 

Dans le domaine de l’assainisse-

ment, nous pouvons citer le projet 

Service Public d’Assainissement Non

-Collectif  (SPANC) qui à sa deu-

xième phase d’extension avec un 

cofinancement de l’Union Euro-

péenne, doit fournir à la population 

deux cent un (201) latrines Ecosan 

avec puisards, cinquante-huit (58) 

fosses septiques dans les écoles 

avec des dispositifs lave-main et un 

volet sensibilisation dont le coût de 

financement s’élève à quatre cent 

quarante-quatre millions cinq cent 

quarante-cinq mille trois cent 

trente-neuf (444 545 339)

francs CFA. 

Dans le domaine de la bonne 

gouvernance, un appui finan-

cier a été fait à l’Union des 

Communes du Togo (UCT) 

dans le cadre du Projet 

PAGLEMOC, ce qui a permis 

de faire une analyse organisa-

tionnelle de la Mairie. Aussi, la 

convention en cours prévoit 

un appui institutionnel à la 

Mairie. 

Au nom de tout cela, nous 

pouvons conclure  que le 

Département des Yvelines 

reste notre premier parte-

naire avec un investissement 

de plus d’un milliard de francs 

CFA tous projets confondus.  

soirée dénommée « Talents 

des Lacs » à la plage Espace 

ACOFIN, le 27 Février 2018, 

rencontre de prise de con-

tact, d’informations et 

d’échanges  avec les membres 

du CCL sur leur rôle et attri-

butions dans la mise en 

œuvre du PAD II  et l’équipe 

technique de l’UGP / PAD. Le 

28 F®vrier 2018, lecture et  

signature de conventions par 

les   directeurs des écoles 

primaires  Lacs-Ouest dans le 

cadre du Projet  ESPANCA. 

Le 14 Mars 2018, lancement 

officiel de sensibilisation sur le 

SPANC et la présentation de 

l’Ambassadeur du SPANC  

Mme Dédé Massogna 

Le premier trimestre de l’an-

née 2018 a été marqué par 

plusieurs activités organisées 

par la Mairie. Le 12 Janvier 

2018, pr®sentation, ®tude et 

adoption de l’avant projet  du 

budget primitif  gestion 2018 

dans la salle de délibération 

de l’Hôtel de Ville en pré-

sence du Préfet des Lacs M. 

BENISSAN-TETEVI Datè, de 

la chefferie, des ONG, des 

associations, des médias et de 

la société civile. Le 30 Janvier 

2018, mission dõappui de lõex-

perte PAD auprès de la Com-

mune de Tsévié, Mme GAMETI 

Yawa,  dans de la Commune 

d’Aného. Le samedi 17 Fé-

vrier 2018, la tenue d’une 

HUNLEDE à la population d’Aného. Le 

22 Mars la rencontre avec le quadri-

logue, le 28 Mars l’atelier de restitu-

tion, d’identification de petits projets 

avec les membres du  CCL et de mise 

en place d’une cellule technique. 

Lumière sur les actions du Département des Yvelines dans la Commune 

ACTUALITES SUR LES ACTIVITES DU TRIMESTRE 

...An®ho Sééé 

Aného Looo... 

« La Commune  dõAn®ho 

fait la lumière sur ses 

activités » 
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Elaboré conformément à la loi no 

2007-11 du 13 Mars 2007 relative ¨ 

la décentralisation et aux libertés 

locales, à l’instruction comptable no 

001/MEF/MIS du 22 D®cembre 

1997 applicable aux collectivit®s 

locales du Togo et à la lettre no 

0789/MATDCL-CAB-DDCL du 

22 Septembre 2017,  le budget 

primitif de la commune d’Aného 

gestion 2018, s’équilibre en re-

cettes et en dépenses à la somme 

totale de 150 500 000 F CFA dont 

101 500 000 F CFA soit 67% sont 

destinés au fonctionnement et 49 

000 000 F soit 33% sont destin®s 

aux investissements pour le bien 

être de la population. Ce budget a 

été présenté dans la salle de déli-

bération de l’Hôtel de ville le 12 

Janvier 2018 en présence du Pré-

fet des Lacs, de la chefferie tradi-

tionnelle, des ONG, des médias et 

de la population. Pour l’élabora-

tion de ce budget, les résultats des 

gestions antérieures 2015 (en 

recettes 114 356 820 FCFA et 

dépenses 96 414 907 FCFA) ; 

2016 (en recettes 116 602 600 

FCFA et en dépenses 129 250 836 

FCFA) et la situation financière au 

30 / 09 / 2017 sont pris en 

compte. L’ardeur au travail et la ponctualité de l’ensemble 

du Personnel Municipal, le dynamisme de l’Exécutif Com-

munal et son souci permanent à la qualité de service, le 

dévouement au niveau du contrôle Préfectoral des Impôts 

(OTR) et lõappui constant du Tr®sorier Principal en ma-

tière de recouvrement des  taxes et d’assainissement des 

finances permettront à la commune d’Aného d’améliorer 

ses recettes prévues au titre de la gestion 2018.  

cation du premier semestre de l’an 2018.  

L’équipe, composée de l’experte de Tsévié, 

de l’expert d’Aného et de la Chargée de 

communication de la mairie a eu dans un 

premier temps une séance de travail avec 

l’Administration Communale (PDS, SG, 

Conseiller) en plus du  Trésorier Principal. 

Les discussions ont porté  sur la mise en 

œuvre des engagements de la Commune 

notamment la contribution financière et les 

documents de preuve à fournir. 

Dans l’après-midi, les deux experts et la chargée à 

la communication ont travaillé sur la planification 

opérationnelle, l’identification des médias locaux et 

les possibilités de  partenariat avec ces derniers 

Le 30 Janvier 2018, l’experte PAD de Tsé-

vié, Mme GAMETI Yawa a effectué une 

mission  d’appui à son collègue de la Com-

mune d’Aného M. AGBODAN Etêh-

Messan.  

Cette mission a pour objectif d’appuyer 

l’expert d’Aného dans le suivi de la mise en 

œuvre des engagements de la Commune et 

aussi de réfléchir sur les outils et strat®gies 

de travail ainsi que les activités de la planifi-

Pr®sentation, Etude et Adoption de lõavant-projet du budget primitif-gestion 2018 

Mission dõappui de lõexperte PAD de Ts®vi® aupr¯s de la Commune dõAn®ho 

 [Ŝ tǊŞǎƛŘŜƴǘ Ł ŘǊƻƛǘŜ ǊŜŎŜǾŀƴǘ ŘŜǎ 

Ƴŀƛƴǎ Řǳ tǊŞŦŜǘ ŘŜǎ     [ŀŎǎ  ƭŜ ŘƛǇƭƾƳŜ 

ŘΩƘƻƴƴŜǳǊ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ 

ōǳŘƎŜǘ 

Une vue partielle de lõassistance 

au cours de la présentation du 

budget  

 [Ŝ tǊŞǎƛŘŜƴǘ Ł ƎŀǳŎƘŜΤ ƭŀ {D ŀǳ ƳƛƭƛŜǳ Ŝǘ ƭΩŜȄǇŜǊǘŜ 

PAD auprès de  la Commune de Tsévié à droite  

Le Trésorier Principal des Lacs M.  Minlabe Hyacinthe 

NAGOU à gauche et ƭΩexpert PAD auprès de ƭŀ /ƻƳπ

ƳǳƴŜ ŘΩAného  

...An®ho Sééé 

Aného Looo... 
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La mairie a organisé une soi-

rée dénommée Talents des 

Lacs à l’endroit des artistes 

chanteurs et comédiens, fils 

et filles de la préfecture des   

Lacs le 17 Février 2018. 

L’évènement qui est à sa 

toute première édition,  a 

pour  objectif de permettre 

aux artistes de la préfecture 

de valoriser leur talent, de 

s’afficher et de mettre en 

valeur leur  savoir-faire afin 

d’organiser désormais chaque 

année une semaine dédiée 

aux artistes. Ils étaient en 

somme  30 artistes chanteurs 

et 02 artistes comédiens des 

Lacs à intervenir à cette oc-

casion. Débutée vers 20h à la 

plage Espace Acofin, la soirée 

a pris fin à 1h du matin. 

L’évènement a eu le mérite 

d’avoir  plusieurs sponsors 

parmi lesquels figurent deux 

projets en exécution à la 

mairie. Il s’agit du Service 

Public d’Assainissement Non-

Collectif (SPANC) et du Pro-

jet  de Gestion Durable des 

Déchets Solides (PG2DS). La 

soirée a été honorée par la 

présence des autorités de la 

ville comme: le Préfet des 

Lacs, le Président de la Délé-

gation Spéciale,  le commis-

saire de  police de la ville. 

projet  M. Guy FIGAREDE, du 

chef de mission M. Matthias 

KLIEWE , l’experte PAD auprès 

de la commune de Tsévié Mme 

GAMETI Yawa. Après les 

échanges avec le CCL, la mission, 

l’expert PAD auprès de la com-

mune d’Aného, la chargée de 

communication de la mairie 

d’Aného et le représentant du 

marché ont visité le marché 

municipal de Lagbonou qui sera 

rénové dans le cadre dudit projet. 

Dans l’après-midi, l’experte de 

Tsévié, l’expert auprès de la 

Commune d’Aného M. AGBODAN 

Etêh-Messan M. et la chargée de com-

munication Mme Béatrice A. BOCCO 

ont rencontré les représentants des 

médias locaux. Il s’agit de M. AKUE A. 

K. Adovi, directeur de programme de la 

Radio Lumière et de M. DAGA Kodjo, 

journaliste animateur à la RTDS . L’ob-

jectif de la rencontre était de discuter 

sur d’éventuel partenariat avec ces 

médias dans le but de communiquer 

efficacement autour du projet PAD. 

Le 27 Février 2018, s’est tenue 

une rencontre de prise de con-

tact, d’information et d’échange 

avec les membres du Comité de 

Coordination Locale (CCL). Le 

but de la rencontre est de pré-

senter aux membres le nouveau 

projet PAD II dont la Commune 

est bénéficiaire, leurs rôles et 

attributions dans l’exécution 

dudit projet. Outre les autorités 

administratives et les membres 

du CCL, la rencontre a connu 

également la présence d’une 

mission de l’Unité de Gestion du 

Projet PAD composée du chef de 

Soirée Talents des Lacs 1ère Edition 

Rencontre de prise de contact, dõinformations et dõ®changes avec les membres du CCL/

Quadrilogue sur leurs rôles et attributions. 

Un artiste dans sa prestation lors de  

la soirée 

M. AGBODAN Etêh-Messan, ƭõexpert PAD 

aupr¯s de la commune dõAn®ho pr®-

sentant le projet PAD au CCL 

Lôexperte PAD de Ts®vi® ¨ gauche, lô®quipe technique dõAGETUR-

TOGO au milieu  et un membre du CCL à droite 

Le PDS, le préfet, le commissaire, 

le conseiller (premier rang de 

devant de gauche vers la droite) 

et le public  lors de  la soirée 

Aného Looo... 

...An®ho Sééé 

« Tous ensemble, valorisons notre cul-

ture à travers nos talents artistiques» 
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Le 28 Février 2018, l’équipe  du 

SPANC, le chef IEPP/Lacs-Ouest et 

les directeurs se sont rencontrés 

dans le but de signer la convention 

qui définit les responsabilités de 

chacune des parties dans le cadre 

de l’extension du  SPANC en 

ESPANCA concernant la mise en 

œuvre des activités prévues par le 

projet en milieu scolaire. La ren-

contre a eu lieu dans la salle 

GULF  de ƭa mairie et a porté sur 

la lecture et la signature de la 

convention. Ils étaient au total 

cinq (5) directeurs des EPP/Lacs-

Ouest à prendre part à cette ren-

contre et à signer cette conven-

tion en présence de M. AME-

GADZE Komlavi le chef IEPP/Lacs

-Ouest. Il s’agit du directeur de 

l’EPP Kutchenritter-Kpota M. 

AGBEDEMEGBE Souza, le direc-

teur de l’EPP Kokoussè Kondji/A 

M. AYIH-YENUM Messan Homé-

fa, la directrice de l’EPP Kokoussè 

Kondji/B  Mme KOULEFIONOU 

Abla, le directeur de l’EPP 

Dégbénou  M. ASSOU Komlan Mes-

san et le directeur de l’EPP Assou Kondji 

 M. AKAKPOVI Séhouênou.   Le 

Président de la Délégation Spéciale de la 

Commune d’Aného a présidé lui-même la 

séance.  

des dix huit (18) CDQ sans ou-

blier la population.   

Il a été  question de porter à la 

connaissance de la population 

d’Aného qu’un ambassadeur est 

nommé pour vulgariser et inciter 

la population à une adhésion mas-

sive au projet  ESPANCA 

Le Président dans son allocution a 

fait la genèse du projet et a éclairé 

la population sur l’importance de 

la communication. A cette occa-

sion, il a présenté l’Ambassadeur 

du SPANC à la population dont  le 

choix est motivé  par des qualités 

qu’elle incarne. En effet, elle a une  

grande popularité et  des qualités 

morales et éthiques très remar-

quables, de plus c’est une native 

des lacs qui connait les réalités 

sociales et qui peut valablement 

représenter, défendre, et surtout  

sensibiliser la population sur entre autre, l’impor-

tance d’une latrine ECOSAN. C’est d’ailleurs en 

somme ce qu’elle a dit dans son allocution quand elle 

s’est adressée à la population venue nombreuse pour 

cette occasion. 

Le lancement officiel de la cam-

pagne de sensibilisation sur le 

projet  d’Extension du Service 

Public d’Assainissement Non Col-

lectif à Aného (ESPANCA), projet 

cofinancé par l’Union Européenne 

(UE) et le D®partement des Yve-

lines s’est déroulé le mercredi 14 

Mars 2018 à la Mairie. Ce lance-

ment a connu la présence du Pré-

sident de la Délégation Spéciale de 

la ville d’Aného M. Patrice Ayayi 

C. AYIVI, du secrétaire général de 

la préfecture M.TOUBLOU 

Adrien représentant ƭŜ préfet des 

Lacs, la représentante du Dépar-

tement des Yvelines Mme Marie 

Caroline POURCHET DAVID, 

l’Ambassadeur du SPANC Mme 

HUNLEDE A. Dédé Massogna, les 

chefs traditionnels, les  chefs ser-

vice et les membres représentants 

Séance de signature de conventions entre SPANC et les EPP/Lacs-Ouest 

Le lancement officiel de sensibilisation  sur SPANC 

...An®ho Sééé 

Lõ®quipe SPANC , le chef de 

lõInspection/Lacs-Ouest et les 

directeurs dõ®coƭŜǎ. 

LõAmbassadeur du SPANC assise et entour®e du Pr®si-

dent, du SG de la préfecture et des Chefs quartiers. 

Le président de la délégation spé-

ciale à gauche remettant une con-

vention ¨ lõun des directeurs  

Aného Looo... 

« Avec SPANC , finis les problèmes 

liés aux latrines et aux vidanges » 
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Le 22 Mars 2018 s’est tenue 

au sein de la Mairie dans la 

salle GUFL  la r®union du 

quadriologue qui a réuni 33 

participants. Lõobjectif de 

cette rencontre était de faire 

le bilan de l’année écoulée en 

vue de  repartir sur de nou-

velles bases pour l’améliora-

tion des prestations des diffé-

rents services. 

Cette réunion a connu la 

présence du Président de la 

Délégation Spéciale de Com-

mune d’Aného, des Conseil-

lers Municipaux  ainsi que les 

différents Chefs services et 

représentants des CDQ. 

Dans son mot introductif, le 

Président de la Délégation 

Spéciale M. Patrice Ayayi C. 

AYIVI a souhaité la cordiale 

bienvenue aux participants 

tout en les conviant à de bons 

et fructueux échanges. Avant 

de rejoindre ses multiples 

occupations, le PDSCA a laissé la 

direction de la suite des travaux au 

Conseiller Municipal de la Mairie 

M. TCHAKADAÏ AMAVI Gabriel  

La séance étant lancée, place aux 

Chefs Service de faire leurs présen-

tations. Il y a eu communication  

sur différents projets et services 

teƭs que : le SPANC, le PG2DS, 

PASPEA, SIZO, la CEET, la Police, 

le SAFER, Ville Intelligente.  Lisons 

à présent les communications sur 

tous ces projets et services essen-

tieƭǎ. 

sur l’expérimentation de la 

valorisation des boues de 

vidanges démarrée en 2016 

en collaboration avec l’Uni-

versité de Lomé représentée 

par le Laboratoire de Micro-

biologie et de Contrôle de 

Denrées Alimentaires 

(LAMICODA) de lõESTBA .  

Les résultats ont été encoura-

geants car selon les conclu-

sions de l’étude, le sol est 

apte à prendre les boues de 

vidanges sans crainte des 

risques environnementaux et 

sanitaires. En substance, un 

sol amandé a 50% produit 2 200kg/

ha de maïs. 

En ce qui concerne la construction 

des toilettes fosse septique dans les 

écoles et des ECOSAN dans les 

concessions, 6 écoles ont pour l’ins-

tant bénéficié des constructions 

dont deux des ouvrages ont été déjà 

réceptionnés. Dans les ménages, 66 

ECOSAN ont été lancé et 23 sont 

réalisés à ce jour ; le reste est en 

cours de construction. Toutefois, le 

Service prendra des dispositions 

pour servir rapidement les ménages 

et ainsi pallier au retard dans l’exé-

cution des travaux. 

La communication sur SPANC 

(Service Public dõAssainisse-

ment Non Collectif)  a été 

animée par M. ANAGBA Kossi 

le coordonnateur du projet. 

Dans sa présentation, le Coor-

donnateur a fait un briefing des 

activités déjà entreprises en 

2017. Tout le personnel ®tant 

recruté dans le compte de l’ES-

PANCA, les activités ont dé-

marré avec les formations du 

nouveau personnel ; ceci pour 

permettre une meilleure impré-

gnation des activités du Service. 

Abordant les activités du  

SPANC, Il a aussi fait le point 

Ce projet s’occupe de la gestion 

des déchets solides produits 

aussi bien par les ménages que 

par les boutiques et autres en-

droits pouvant produire des 

déchets. [Ŝ /ƻƻǊŘƻƴƴŀǘŜǳǊ Řǳ 

ǇǊƻƧŜǘ M. SAMARO Bimounam-

Brèw ŀ ŞƴƻƴŎŞ ƭŜǎ ŞǘǳŘŜǎ ŦŀƛǘŜǎ 
ǇǊŞŀƭŀōƭŜƳŜƴǘ ŀǾŀƴǘ ƭŜ ŘŞƳŀǊπ

ǊŀƎŜ ŜũŜŎǝŦ Řǳ ǇǊƻƧŜǘΣ Ł ǎŀǾƻƛǊ 

ƭŜǎ ŞǘǳŘŜǎ ŘΩƛƳǇŀŎǘ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜπ

ƳŜƴǘŀƭ ŀǇǇǊƻǳǾŞ ǇŀǊ ƭΩ!ƎŜƴŎŜ 

bŀǝƻƴŀƭ ŘŜ DŜǎǝƻƴ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴπ

ƴŜƳŜƴǘ ό!bD9ύΣ ƭΩŞǘǳŘŜ ŘŜ Ŏŀπ

ǊŀŎǘŞǊƛǎŀǝƻƴ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀǾƻƛǊ  

ǳƴŜ ƛŘŞŜ ǎǳǊ ƭŜ ƅǳȄ Ŝǘ ƭŜǎ ŎŀǘŞƎƻπ

ǊƛŜǎ ŘŜ ŘŞŎƘŜǘǎ ǇǊƻŘǳƛǘǎ ǇŀǊ 

ƳŞƴŀƎŜǎΦ Lƭ ŀ ŀǳǎǎƛ ǎƛƎƴŀƭŞ ǉǳŜ ƭŜ 

ŎŜƴǘǊŜ ŘŜ ǘǊƛ ŘΩIŀōƛǘŀǘ Ŝǎǘ Ŝƴ 

ŎƻǳǊǎ ŘŜ ŎƻƴǎǘǊǳŎǝƻƴΦ Les 

travaux sur le terrain sont en 

cours avec les agents de pré-

collecte et les agents de re-

couvrement, il a rappelé que 

le minimum pour un abonne-

ment est de 3000frs  donnant 

droit à une poubeƭƭŜ ŀǾŜŎ ǳƴŜ 

redevance mensuelle de 500 

frs. A ce jour, le taux de re-

couvrement est de 68% pour 

un total de 1138 abonnés. 

Aussi, des opérations nom-

mées coups de poings ont été 

initiées en commun avec le 

SPANC pour dissuader et 

sanctionner les personnes qui 

continuent de faire la défécation 

à l’air libre et le déversement des 

ordures sur les dépotoirs sau-

vages. Une destruction progres-

sive des dépotoirs sauvages sur 

les lieux pré-identifiés dans les 

quartiers est faite par les agents 

du PG2DS. Aussi, les plaquettes 

d’identification des ménages 

abonnés sont en train d’être 

installer sur les portes des mé-

nages et/ou concessions afin de 

permettre de ƭŜǎ ǊŜǘǊƻǳǾŜǊ Ǉƭǳǎ 
ŦŀŎƛƭŜƳŜƴǘΦ  

Rencontre du quadrilogue 

Rencontre du quadrilogue : La communication sur SPANC 

Rencontre du quadrilogue : La communication sur PG2DS 

Photo de famille des participants à 

la rencontre 

M. ANAGBLA Kossi, le Coordonna-

teur du SPANC faisant le point sur 

le projet 

M. SAMARO Bimounam-Brèw, coor-

donnateur de PG2DS, deuxième à 

gauche présentant  les activité de 

PG2DS 

...An®ho Sééé 

Aného Looo... 
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d’eau potable dans les quartiers Habitat, 

Messan-Condji et Abalo-Condji. Une borne 

fontaine a été construite et actuellement 

fonctionnelle à Abalo-Condji. Un IEC a été 

fait à l’endroit des CDQ pour la bonne 

gestion de ces bornes fontaines. La présen-

tatrice à rappeler brièvement les techniques 

de traitements et procédés de la produc-

tion de l’eau faits dans la ville pour l’obten-

tion d’une eau  potable. Elle a aussi fait le 

point sur les activités menées pour l’exten-

sion du réseau d’adduction d’eau potable. 

Plusieurs réunions ont été organisées no-

tamment à habitat, quartier pilote du projet 

et à rassembler la population. Ces séances 

ont permis aux responsables du projet d’ex-

pliquer le mécanisme de branchement et les 

modalités de payement des potentiels 

clients.  

 

Le PASPEA: Ce projet tel que présenté 

par Mme TSIPOAKA Kossiwa repré-

sentante SEVES est financé par le Syn-

dicat de Eaux d’Iles de France  (SEDIF) 

et  vise une meilleure alimentation et 

distribution en qualité de l’eau potable 

des populations. Depuis 2014, le projet 

a prévu 6.5km d’extension du réseau 

Rencontre du quadrilogue : La communication sur PASPEA 

Quant a l’amélioration du réseau de 

distribution, il est prévu de rempla-

cer 20Km de conduite et d’en 

étendre 8km afin de résoudre le 

problème d’accessibilité à l’eau po-

table. Il est aussi prévu dans le cadre 

de ce projet, la construction des 

toilettes dans 6 écoles de la ville. 

Des questions sur les conditions de 

branchement ont permis à la présen-

tatrice et au conseillers de répondre 

et de rassurer les participants sur les 

dispositions à prendre dans l’avenir 

afin de répondre aux besoins des 

populations.  

Rencontre du quadrilogue : La communication sur PAD 

Le PAD, Programme d’Appui à la Décentrali-

sation qui est un projet de l’Etat Togolais avec 

la République Fédérale d’Allemagne et financé 

par la Kfw a été présenté par M. AGBODAN 

Etêh Messan l’expert du projet auprès de la 

Commune. Ce projet a pour objectif de ren-

forcer les villes secondaires afin qu’elles 

deviennent des pôles de croissance régionaux 

et qu’elles contribuent à l’amélioration des 

conditions de vie des populations. 

Ce projet a trois composantes :  

 

La construction ou la réhabilitation des infra-

structures économiques prioritaires en par-

ticulier les marchés;  

Le renforcement des capacités et l’appui aux 

administrations communales et autres acteurs 

locaux pertinents et la mise en œuvre des 

petits projets. 

La création et l’animation d’un système inno-

vant durable de suivi-évaluation par les 

citoyens pour promouvoir la transparence et 

la responsabilisation des procédures adminis-

tratives communales ainsi que la participation 

locale (SYSEC). 

Rencontre du quadrilogue : La communication sur SIZO 

La communication autour de ce 

projet SIZO a été animée par M. 

Messan K. Hermane BBOXX 

Manager/Aného 

Le projet SIZO comme pour 

signifier littéralement « allumez» 

est un projet qui vient pour ré-

soudre les problèmes récurrents 

d’électricité des populations sur-

tout rurales. C’est donc un projet 

qui vient en appui à la CEET avec 

les lampes solaires. 

Ce projet a vu le jour le 2 Décembre 

2017 avec son inauguration par Son 

Excellence Mr le Chef de l’Etat et a 

pour objectif d’électrifier les zones 

rurales sur toute. C’est donc un projet 

qui vient en appui à la CEET avec les 

lampes solaires. Pour le branchement, 

il suffit d’une carte d’électeur pour 

s’inscrire et les redevances mensuelles 

vont de 4480 à 10000 frs / mois. 

Mme TSIPOAKA  Kossiwa représentante SEVES   

Messan K. Hermane, BBOXX Manager/

Aného pour sa communication 

M. AGBODAN Etêh-Messan, lõexpert PAD 

aupr¯s de la Commune dõAn®ho dans 

sa présentation 

...An®ho Sééé 

Aného Looo... 

« Jõutilise lôeau de borne fontaine, je suis hors 

des dangers microbiens provenant de lôeau. 

Faites comme moi » 
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LA Communication sur la CEET 

était présentée par le chef 

d’agence M. PALLY Kpadja. Dans 

sa présentation, le chef d’agence 

de la CEET/Aného a fait l’état des 

lieux de la situation qui prévaut 

depuis un certain temps à Aného. 

Le délestage, le phénomène des 

branchements « araignée » et la 

difficulté d’extension du réseau 

d’électrification sont quelques-uns 

des problèmes auquel la CEET fait 

face.  

Le présentateur a au vue de ces 

problèmes rencontrés saisit l’occa-

sion pour présenter au nom de la 

CEET ses excuses à toute la popula-

tion pour de susceptibles désagré-

ments que cela peut lui causer. 

Néanmoins, conscient de ce handi-

cape; il a rassuré les participants que 

dans les jours à venir les projets 

naissants pourront pallier à tous ces 

problèmes. 

maintenir totalement l’ordre et la sécurité 

dans la ville ; il faut l’appui de la population 

et c’est dans ce sens que le présentateur a 

exhorté les populations  à s’organiser afin 

de maintenir la sécurité dans leurs diffé-

rents quartiers et dans toute la ville. Ceci 

pourrait faciliter la tâche aux forces de 

l’ordre. 

La communication sur l’insécurité dans la ville 

d’Aného a été présentée par l’officier BATA Bola 

représentant le commissariat de la ville d’Aného. 

Le présentateur a rappelé les points stratégiques 

identifiés comme instables en matière sécuritaire. 

Les quartiers Abalo-Condji, Sanvee-Condji, et 

Dégbénou et Habitat étaient cités. Des dispositions 

sont prisent à leur niveau afin de maintenir la sécu-

rité dans ces différents quartiers. Seules les forces 

de l’ordre, a-t-il poursuivi, ne pourront  parvenir à 

Rencontre du quadrilogue : La communication sur la CEET 

Rencontre du quadrilogue : La communication sur lõins®curit® d ans la ville 

Rencontre du quadrilogue : La communication sur les autres projets 

Le Conseiller a passé en revue les 

autres projets à savoir: projet SAFER, 

05 km de voirie avec CITAFRIC, Ville 

Intelligente et autres. Il a rassuré les 

participants sur le  démarrage de ces 

projets dans un proche avenir. 

Notons que les questions d’éclaircis-

sement et des apports ont enrichi  la 

rencontre.   

LõOfficier  BATA Bola  deuxième à 

droite, représentant du commissariat 

de la ville dõAn®ho 

Le Conseiller M. TCHAKADAI AMAVI Gabriel à 

lõextr°me droite pour  la pr®sentation des autres 

projets 

  

M. PALLY Kpadja, le chef dõagence CCET/

Aného 

...An®ho Sééé 

Aného Looo... 
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 Atelier de restitution, dõidentification des petits projets et de mise en place de la cellule du CCL 

Dans le cadre de l’exécution du PAD 

II, deux volets ont été prévus. Il 

s’agit en premier des ateliers de  

renforcement des capacités des 

techniciens des Communes organi-

sés par PAD et en second du choix 

des petits projets à réaliser  dans la 

Commune d’Aného. L’atelier organi-

sé dans le but de renforcement des 

capacités à porté sur les procédures 

de passation des marchés publics et 

les modes de gestion des équipe-

ments marchands.  

L’atelier de restitution aux membres 

du CCL a consisté à des communica-

tions sur la passation des marchés 

publics, le cycle de gestion de projet 

et  l’identification des idées de petits 

projets à réaliser avec l’appui du 

PAD.  

!ōƻǊŘŀƴǘ lŀ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǝƻƴ ǎǳǊ ƭŀ 

Ǉŀǎǎŀǝƻƴ ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ ǇǳōlƛŎǎΣ aΦ 

½9b9D.! Yƻǎƛ aŀǿǳǘƻΣ ƳŜƳōǊŜ ŘŜ 

ƭŀ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ŘŜ Ǉŀǎǎŀǝƻƴ ŘŜǎ ƳŀǊπ

ŎƘŞǎ ǇǳōƭƛŎǎ ό/tatύ ŀ ǇǊŞǎŜƴǘŞ ƭŜ 

cadre juridique et institutionnel des 

marchés publics (MP) et délégations 

de services publics au Togo.  

 [ΩŀǘŜƭƛŜǊ ŀ ŞǾƻƭǳŞ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Řŀƴǎ ƭŀ 

Ǉŀǎǎŀǝƻƴ ŘŜǎ at ǇŀǊ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀπ

ǝƻƴ ŘŜ aƳŜ Yhb5h .ŀƪŜƘŜ όtwat 

Ł ƭΩŞǇƻǉǳŜύ ǎǳǊ  ƭŜǎ ŘƛũŞǊŜƴǘǎ  ƻǊπ

ƎŀƴŜǎ ŘŜǎ at ŘŜ ƭŀ /ƻƳƳǳƴŜ 

ŘΩ!ƴŞƘƻΣ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ Ŝǘ ƭŜǳǊǎ ǊƾƭŜǎΦ  

Pour finir avec les MP, Mme LAWSON

– HELLU Nadou Délali, présidente 

CPMP a fait la communication sur  les 

procédures de passation des MP. 

La seconde partie de l’atelier a été 

animée par l’expert PAD auprès de la 

Commune d’Aného M. AGBODAN 

Etêh Messan . Sa communication a por-

té sur le cycle de gestion de projet.  

Après avoir donné une définition au 

projet comme étant une idée portée 

par un groupe d’individus ayant la vo-

lonté de travailler ensemble dans le but 

d’améliorer  leur environnement, de 

passer d’une situation de départ non 

satisfaisante à une situation améliorée, 

il en a fait un résumé qui dit qu’un pro-

jet est une idée, des hommes et des 

femmes, une volonté commune, des 

besoins, des bénéficiaires, des objectifs, 

un territoire, une durée et des résultats 

durables. 

Il a clôturé sa communication en citant 

les particularités du projet qui est 

unique, a un certain degré de complexi-

té, a un début et une  fin et a un certain 

temps pour être réalisé. 

La troisième partie qui a mis fin à la 

rencontre a porté sur  l’identification 

des idées de petits projets à réaliser 

avec l’appui du PAD.  

L’expert a d’abord fait une présentation 

des critères d’identification des petits pro-

jets avant que trois petits groupes ne 

soient constitués par les participants sur la 

demande de la SG afin que des lesdits 

projets soient identifiés.  Après 15 mi-

nutes, les  rapporteurs de  chaque groupe 

a présenté leurs idées de projets. Les ana-

lyses et des débats ont s’en ont suivi ou 

chaque groupe a défendu ses idées de 

petits projets. Pour finir, une cellule tech-

nique a été mise en place dans le but de 

procéder à l’analyse de ses idées de projet 

afin de déterminer au maximum deux pro-

jets en tenant compte de l’enveloppe et du 

temps imparti pour leur réalisation. Cette 

cellule est composée de six personnes 

membres du CCL provenant de six diffé-

rents services.    

Les membres du CCL à 

lõatelier de restitution 

 

Un des trois groupes en réflexion sur les idées de petits 

projets lors de lõatelier 

...An®ho Sééé 

Aného Looo... 



Humour  

Accouchement prématuré  

Dans une viIIe appeIée Yvelineville, un 

étudiant est ébahi de voir sa femme ac-

coucher trois mois après leur  mariage. II 

s’adresse à son vieux conseiller: 

Honorable! Il est arrivé une chose ex-

traordinaire. Ma femme a accouché après 

seulement 3 mois de notre mariage. 

Comment est-ce possible? Tout le 

monde sait qu’il faut 9 mois pour faire un 

bébé… 

Le conseiller interrompt sa lecture: 

-Mon fils, je vois que tu n’as pas la 

moindre idée de ce genre de chose. 

Pourtant le calcul est simple.  

Tu vis avec ta femme depuis 3 mois? 

- Oui 

- Elle a vécu 3 mois avec toi? 

- Oui 

- Vous avez vécu ensemble 3 mois? 

- Oui  

- Quel est le total de 3 plus 3 plus 3? 

- 9 mois honorable 

- Alors pourquoi viens-tu m’ennuyer 

avec tes questions stupides? 

Amour extraordinaire  

A Yvelineville, dans l’une  de ses petites 

rueIIes, Monsieur et Madame Bouchfendue 

se promènent tranquillement, bras dessus 

bras dessous, tout en causant de tout et 

de rien Iorsque soudain, dans le dos du 

Monsieur , une voix  grave, autoritaire et 

menaçante murmura;  

- Monsieur, ton argent ou ta vie? 

Monsieur Bouchfendue répond; 

- Prenez ma femme, elle est toute ma vie 
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